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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（十一月二十五日）在法

治教育領袖培訓計劃首階段課程啓動禮的致辭全文：  

 

陳兆愷法官（「法治教育督導委員會」成員暨課程和教材設計工作小組

主席、終審法院非常任法官）、李慧琼議員（第十四屆全國人民代表大

會常務委員會委員、立法會議員）、簡慧敏議員（「法治教育督導委員

會」成員暨統籌和協調工作小組主席、立法會議員）、各位嘉賓、各位

同事、各位朋友、各位學員：  

 

  大家早晨！非常歡迎及多謝各位出席今早法治教育領袖培訓計劃首

階段課程啓動禮及第一日的課程。我今日既開心又激動，因為這是我在

去年上任律政司後提出的首個重要建議，經過差不多一年時間，今日正

式開展，所以對我來說是很重要的時刻。今日我準備了的是一篇致謝

詞，我必須感謝在座每一位對這個計劃的支持，但有幾位個別人士及幾

類人士，我必須特別致謝。  

 

  首先，我今日是特別親自邀請了兩位重量級嘉賓，她們分別是譚惠

珠女士及范徐麗泰女士。她們兩位是在多年前，讓我首次有機會參與法

治教育工作。我還記得在二○二○年中，在珠姐的建議、鼓勵及支持

下，編寫了一份名為《法律與法治——關我哋乜事》的教材，還有英文

版；為協助我完成工作，珠姐特意向我提供了數十本當時中小學觸及到

法律常識的課本。在編寫那份教材過程中，我細心反思法治教育的內容

應該是甚麼。至於范太，她邀請我在二○二○年十一月二十日出席一個

為老師舉辦名為「點樣教法」的講座，讓我首次與老師交流，令我體會

推行法治教育時，大家經常面對的一些痛點、難點，令我思考另一個問

題，就是如何教。兩位前輩的啓發及給予的機會，令我深信做好法治教

育工作很重要，令我對應該教甚麼、怎樣教作了深入詳細的思考，這亦

是我構思這個法治教育領袖培訓計劃的重要背景，所以我要特別多謝她

們兩位。  

 

  第二，我必須感謝「法治教育督導委員會」以及其轄下兩個小組，

包括課程和教材設計工作小組以及統籌和協調工作小組所有成員，特別

是兩位小組主席，即陳兆愷法官及簡慧敏議員。小組成員還包括其他特

區政府政策局同事；兩個法律專業團體，即香港大律師公會及香港律師



會，Victor（香港大律師公會主席杜淦堃資深大律師）和 CM（香港律師

會會長陳澤銘）也在座；三所大學，即香港大學、中文大學及城市大學

的法律學院以及其他很多法律和社區組織的代表，當然也有律政司的同

事。這個計劃雖然是我的構思，但今天的成果，是大家集思廣益、齊心

合力所致，反映的不是任何個人或是政府的意見，是大家努力得來的成

果。  

 

  我知道其他政策局和小組成員，不少以不同身分或通過其他組織和

計劃，一直積極推展法治教育工作。我希望借此機會說明，我認為律政

司在法治教育扮演的角色。法治教育的重要性不用多說，參與法治教

育，我認為是「韓信點兵，多多益善」，越多人做越好，亦應該是百花

齊放，「八仙過海，各顯神通」。然而，法治教育的內容始終涉及大是

大非的問題，必須確保是正確、合理、公平；法治教育的方式，亦必須

要有效，否則事倍功半。我希望借用一個比喻，律政司好比一個龐大航

海團隊的領航船，船隊包括所有參與法治工作的機構組織，各式各樣、

大大小小的船隻，大家一同揚帆出海、千帆並舉，雖然具體航行方式以

至速度各有不同，但也必須方向一致、朝同一目的地進發。律政司願意

作領航角色，探索前方，分享資訊，協助避開暗礁及冰山，尋找最安全

便捷航道，盡早到達目的地。簡而言之，律政司是「法治教育的領航

船」。  

 

  第三，我當然要感謝首階段課程的講者，包括李慧琼議員、杜淦堃

資深大律師、陳澤銘律師、馬浚偉先生和譚雪欣律師，以及我的好拍檔

副司長張國鈞律師。他們均是在各自領域的翹楚及代表性人物。法治教

育，重要的不單是「教甚麼」和「怎樣教」，「誰來教」亦是非常關鍵

的。我們這個星光熠熠的導師團隊，我相信是羨煞旁人的團隊。  

 

  最後，我必須要感謝各位參與這個培訓計劃的所有學員以及你們所

屬的青少年制服團體及社區組織，你們才是今天的主角。正如今天主題

所描述，我們的目的是「傳承共建  法治社會」，重點在於傳承和共

建。要做到法治教育普及化，必須以金字塔形式層層遞進，你們就是站

在金字塔頂層的排頭兵。我十分有信心，你們能擔當好法治教育領袖這

個角色，把相關知識傳承下去。  

 

  今日及下周六是為各位學員派定心丸、打強心針。我十分理解，各

位都是十分有誠意，亦願意付出時間，希望做好法治教育工作。但我理

解你們大部分不是法律專業人士，沒有接受法律訓練，往往會缺乏足夠

信心，患得患失害怕自己講錯，亦擔心不懂回應相關問題，尤其有一些



議題也十分具爭議性，不想有半點差池，所以會有無從入手的感覺。這

個培訓計劃的目的，正是培養及加強你們的自信。我認為法治教育的內

容應該是每一位市民可以從小學習、都能學懂的常識。我們的講者會以

身作則，按由淺入深的原則，示範以淺白貼地的方式，解說看起來是十

分複雜抽象的概念。我們亦會為你們提供一些輔助材料，談談溝通技

巧、教學方式等，作為你們的工具，我們把工具箱送給你，希望你們日

後的工作事半功倍。  

 

  為表達對你們的謝意，我亦親自準備了一份禮物送給大家，希望大

家笑納。這份禮物，就是我將會親自主講今日早上單元一課程，我說的

內容或表述方式，不同人也許有不同意見，我是個很願意接受意見和批

評的人，也希望大家多多指教，但我最希望跟你們分享的是對法治教育

的熱誠。  

 

  今日對我來說彷彿是一名孕育已久的嬰兒呱呱落地，我們都是他的

家長，我衷心期望大家同心協力，把這個嬰兒養得肥肥白白。把嬰孩養

育成人，不是一朝一夕的事情，是一個漫長的過程，過程中亦難免有跌

跌碰碰的時候，我們要以無比的耐性和毅力，完成這項重要使命。  

 

  差點兒忘記向四名重要人士致謝。有留意我們近日社交媒體的朋

友，應該知道我們的「律政學院」有四位法治先鋒：法治俠、治多星、

先問仁和鋒道尺，不如現在請他們介紹一下自己。  

 

  稍後見，謝謝！  

  

完  

2023 年 11 月 25 日（星期六）  

 


